

Zeitschrift:	Schweizer Soldat + MFD : unabhängige Monatszeitschrift für Armee und Kader mit MFD-Zeitung
Herausgeber:	Verlagsgenossenschaft Schweizer Soldat
Band:	68 (1993)
Heft:	11
Vorwort:	Vorwort des Redaktors
Autor:	Hofstetter, Edwin

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 29.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

VORWORT DES REDAKTORS

Den Redaktor befragt

Ende April erreichten den Redaktor die folgenden Zeilen: «Am Anfang meines langen Briefes stelle ich mich kurz vor. Ich heisse Pascal Gugger, bin 20 Jahre alt, Handelsschüler in Biel und ein begeisterter Leser des «Schweizer Soldat+MFD». Letztes Jahr wurde ich als PAL-Rekrut der Infanterie ausgehoben. Beim Durchlesen älterer Exemplare ihrer Zeitschrift haben sich mir mehrere Fragen gestellt. Da Sie als Redaktor Leserbriefe immer sachlich und auch sehr kompetent beantworten, entschloss ich mich, Ihnen einige Fragen zu stellen:»

Pascal: Durch ihre Dienste als Offizier und Tätigkeit als Instruktor werden Sie grosse Erfahrungen gesammelt haben. Was denken Sie darüber, wie die Jugend heute zur Armee steht?

Redaktor: Bei der Beurteilung der Jugend wie auch in andern Fragen laufen wir gerne in Gefahr, diese immer wieder so zu sehen wie sie gestern war. Seit dem Ende der achtziger Jahre hat sich rasch vieles geändert. Das Aufflammen von schrecklichen Kriegen und Wirren, die flüchtenden Menschen sowie die wirtschaftliche Not mit der Jugendarbeitslosigkeit verändern auch den Geist der Jungen. Mitzusehen, wie Freunde in den Sumpf der Drogen oder in die damit verbundene Kriminalität versinken, bewegt dazu, sich mehr der Sicherheit, der Ordnung und der Autorität hinzuwenden. Wenn ich so herumfrage, geht der Marsch wahrscheinlich in Richtung mehr erwartete Leistung und Disziplin in einer starken Armee.

Pascal: Wie erklären Sie sich den hohen Anteil von 33% Ja-Stimmen bei der Abstimmung 1989 über die Armeeabschaffung?

Redaktor: Auch wenn zwei Drittel der Bürger für die Armee stimmten, überraschte mich damals das Resultat. Sicher waren die notorischen Pazifisten nicht entscheidend. Weit mehr halte ich dafür, dass die weltweit abgeschlossenen oder angekündigten Abrüstungsabkommen und der beginnende Zerfall des Ostblocks viele Bürger glauben liess, die Schweiz könnte sehr bald auf eine Armee verzichten. Man sprach sogar von einer Signalwirkung. Andere wollten Bern oder dem Militär aufgrund eines erlebten «Ungemachs» einen Denkzettel geben. Bedrückt hat mich das Ergebnis von Meinungsanalysen, dass die Jungen (20–30 Jahre) zu etwas mehr als 50% für die Abschaffung der Armee gestimmt hätten.

Auch am 6. Juni dieses Jahres soll das Resultat der jüngeren Stimmübler (18–29 Jahre) knapp unentschieden gewesen sein. Bei diesem Ergebnis im Verhältnis zum Gesamtresultat von nur etwas über 57% Nein (Waffenplatzabstimmung 55,3%) darf aber geschlossen werden, dass sich die Jungen 1993 weit besser schlügen als 1989. Die Ja-Stimmen durften diesmal auch nicht automatisch als ein Nein zur Landesverteidigung angesehen werden. Der harte Kern der Armeegegner soll nach einer Vox-Analyse etwas mehr als 20% betragen.

Pascal: Besteht die Gefahr einer zweiten Armeeabschaffungs-Initiative und könnte durch eine gezielte Information ein Debakel wie 1989 verhindert werden?

Redaktor: In der Tat sind die Armeegegner weiter von ihren Utopien befangen. Ich nehme an, dass es ihre Absicht ist, durch weitere Initiativen ratenweise die moralischen und organisatorischen Strukturen der Armee zu schwächen sowie ihr die finanziellen Ressourcen zu entziehen. Damit soll die Armee für Volk und Wehrmänner unglaublich gemacht werden. Positiv beurteile ich die Informationen im vergangenen Abstimmungskampf. Viele Schweizer gingen auf die Strasse, um sich öffentlich und engagiert für die Armee zu bekennen. Man hatte von 1989 gelernt.

Pascal: Wie würde das Parlament bei einem Volksentscheid zur Abschaffung der Armee reagieren? Besteht die Gefahr, dass die Armee jemals abgeschafft wird? Besteht nebst Ex-Jugoslawien die Gefahr eines Krieges in Europa?

Redaktor: Nach unserer Verfassung und nach unseren demokratischen Vorstellungen hätte das Parlament den Entscheid hinzunehmen. Das Volk ist der Souverän. Ich bin auch der Auffassung, dass damit auch nicht der Weg zur Berufsarmee geöffnet würde. Leider lehrt uns die Geschichte, dass der bewaffnete Kampf zwischen Nationen, um Macht und Lebensraum sowie aus ethnischen oder religiösen Gründen kaum aus der Welt zu schaffen ist. Bei Entwicklungen zum Krieg dürfen wir nicht in zu kleinen Zeitmaßstäben denken. Bisher ungewohnte Formen sind möglich. Wie verhalten wir uns zB gegenüber dem mafiaähnlichen Terror oder der sich ausbreitenden Kriminalität? Was würde passieren, wenn die Kommunisten in Russland wieder an die Macht kämen? Ich bin überzeugt, dass unsere Armee in diesem Europa der beste Garant für Frieden und Unabhängigkeit unseres Landes ist und bleibt.

Pascal: Wird in den Volksschulen etwas unternommen, um der Jugend Sinn und Zweck der Armee zu erklären? Wird diesbezüglich auch in den Rekrutenschulen gearbeitet? Ich bin überzeugt davon, dass die gute Moral genau so wichtig ist wie die Ausrüstung.

Redaktor: Die Kommandanten haben die Aufgabe, ihren Untergebenen immer wieder an Beispielen zu erklären, für was der Bürger Militärdienst zu leisten und für welchen Zweck das erreichte Resultat unserer Ausbildung in einem Ernstfall zu dienen hat. Dies zu unterlassen, wäre meiner Ansicht nach unmoralisch und eine Pflichtverletzung. Leider mag es in den Volksschulen bei der Heranbildung zum Verständnis der Landesverteidigung gegenüber kaum überall gut bestellt sein. Mir scheint, dass zuviel von den persönlichen Neigungen der Lehrer abhängig ist.

Werter Pascal Gugger, Sie werden wahrscheinlich Ihre RS schon beendet haben. Ihre Frage betreffend der Berufsarmee beantworte ich gerne nächstens auf der Leserbriefseite.

Edwin Hofstetter